

LIBERTAD

PERIÓDICO REGIONALISTA

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

LA ADORACIÓN DE LOS REYES

Reyes los intitula la Iglesia y sabios las Sagradas Escrituras. Reyes venidos de Oriente, señores de grandes territorios, probablemente en la Caldea y la Media-Sabios en todos los órdenes del saber humano y de un modo particular en la ciencia de la astronomía. Esto indica la palabra Magos, cosmismo se les llama vulgarmente.

En el Oriente á adorar á Jesús, perderle, no á sonsacar su niñez, á usurpar su trono. Vienen guiados por una estrella que es como el lumiar de la verdad, entre las tinieblas del error.

Llegan á un humilde pesebre, cobartizo de bestias y pobras miserables en las haladas noches del invierno. Entran. Habían al Niño y á su madre, María, y se arrojan al suelo y le adoran. Y abiertos sus tesoros le ofrecen á Él presentes: oro, incienso y mirra.

Esto nos dice la tradición divina. Meditemos en sus palabras.

La estrella es el mensajero de Dios encargado de dirigir el corazón de los hombres de buena voluntad. Jesús no llama á los sabios, á los reyes, á los poderosos, por medio de coros de ángeles, no. Esto lo reserva á los humildes, á los pobres, á los pastores. A los ricos les indica tan sólo el camino, y no vienen á perderle, ni á sonsacar su niñez, ni menos á usurparle el trono. Vienen á adorarle. Y así le adoran, prostrados en tierra, arrojados, como dice el texto, ofrendándole además sus riquezas y tesoros, como prueba de vasallaje, como testimonio leal de sus leales corazones.

¡Ah! ¡Y cómo contrasta aquí la conducta miserable, hipócrita de Herodes, jefe de una secta de fariseos y escribas, llamados de su nombre herodianos, con la hermosa, franca y espontánea de Melchor, Gaspar y Baltasar! ¡Qué antagonismo! ¡qué diferencia! Herodes, como los fariseos de su tiempo, como los santones modernos—especie de morabitos, muy blancos y pulcros por fuera, más inmundos y hediondos por dentro—pregunta á los Magos, indaga por medio de una junta de sacerdotes, el verdadero y recto sentido de la profecía sagrada, hace como que se interesa por Jesús y les dice á los Reyes: «preguntad, pues, con diligencia por el Niño, y en hallándole, venidme á decir, por que yo le adoro». Y Herodes mentía, porque en realidad, quería degollarle. He ahí la ruindad de su alma en oposición á la franqueza y buena voluntad de los Santos Reyes.

Pero, Baltasar, Melchor y Gaspar, no sólo hacen esto. Abren además sus tesoros y se los dan á Jesús en ofrenda pura, espontánea, sin prevención, sin temor alguno. Tal como se debe llegar á Dios que no admite apariencias, sino realidades. El oro, el incienso y la mirra sirvieron allí para adorar, no para divertir. Por eso, ni José ni María usan del oro (al menos el libro sagrado no nos habla de ello) en su obligada huida á Egipto. Todo para demostrarnos el espíritu que debe animar nuestros corazones en las prácticas del culto divino.

Y así exclama nuestro incomparable maestro Quevedo en un arranque de admirable sinceridad:

«¡Oh, buen Melchor, oh santísimos

Gaspar y Baltasar que vinisteis á adorar al Rey Niño y echados en el suelo le adorasteis; y abiertos los tesoros se los ofrecisteis; venisteis á adorar, no á divertir; tragisteis y no llevasteis! Tú que le adorás, tú que te derribas, tú que le sirves con tus dones, rey mago eres. Tú que presumes, tú que le derribas, tú que prefieres el dinero á la gracia del Espíritu Santo, Simón mago eres, no rey!»

¡Sublime comentario, lección hermosa que nos ofrendan en este día los Santos Reyes de Oriente!

A. ULLDEMOLINS QUERALT.

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos estos datos y detalles se desean, dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Font Planas; Arrabal de la Cruz.

ENTREVISTA

con el Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú.

Deseosos de informar á nuestros lectores de la visita que el martes nos hizo tan distinguido prócer, apenas tuvimos noticia de su feliz arribo, nos apresuramos á solicitar una entrevista.

El señor Marqués nos recibió con la exquisita cordialidad que le caracteriza y se apresuró á satisfacer nuestras insinuaciones.

Aunque la conferencia fué breve, á causa de lo atareado que estuvo durante todo el día, recibiendo á las numerosas personalidades de la localidad y de los pueblos, que fueron á cumplimentarle y las visitas de cortesía que hizo, entre otros, al Ilmo. señor Obispo y Sr. Juez de Instrucción, el joven aristócrata nos expuso en líneas generales su programa.

Vivamente interesado en favorecer con su valiosa influencia las aspiraciones de vida y de progreso que alienta nuestra comarca, se propone presentar su candidatura á la diputación á Cortes por este distrito, medio el más eficaz de hacer más rápidas sus gestiones en pro de Tortosa.

Solucionado el importante problema de las rampas del Puente del Estado, ordenando el pago inmediato de las expropiaciones que ascienden á ochenta mil duros, se propone que en el más breve término se verifique la subasta, para que la población no quede privada por más tiempo de tan urgente mejora.

Paralelamente á estas gestiones se allanarán todos los obstáculos y rémoras que se oponen á la solución de otros problemas de capital importancia para la localidad, tales como el de la carretera de Benifallet, en la que tantas esperanzas cifra Tortosa; el de las escuelas públicas que tan intensa-

mente afecta á la cultura del país, el de las zonas polémicas, y en fin todos los asuntos que están vinculados al desarrollo de vida local y que lleva escritos en su bandera la agrupación liberal dinástica.

En fin, un programa país, un programa que irá desarrollando á medida que en su permanencia entre nosotros vaya conociendo todas las necesidades y aspiraciones de la población.

Y quienes como el señor Marqués de Villanueva y su señor padre el ilustre Marqués de Mariano han demostrado prácticamente con el decreto sobre las avenidas del puente, el vivísimo celo que le inspira el distrito, no pueden menos de merecer una excelente acogida y atraerse voluntades y simpatías.

El Sr. Marqués que regresó al Parque Samá el mismo martes, venía acompañado de su secretario particular el distinguido escritor D. Bartolomé Ferrer Bitini, persona de extensa cultura y afabilísimo trato.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los señores Climent y Compañía.

PAGINAS DE LA TIERRUCA

La Orden del Hacha

Siendo esta Orden una de las tradiciones más antiguas de Tortosa, diremos algo acerca de su origen, y de los privilegios que le estaban unidos.

Después que los moros perdieron esta ciudad, intentaron recobrarla, reuniendo al efecto toda la gente que tenían disponible. La situación de los tortosinos fué muy apurada, pues el conde Berenguer, á quien acudieron para que les socorriese, no pudo hacerlo, porque tenía empleadas todas sus fuerzas en el sitio de Lérida. No pudiendo los de Tortosa resistir más tiempo, y temiendo que sus mujeres é hijos fuesen víctimas de brutales atropellos á la entrada de los moros, pensaron como los de Segunto y Numancia, incendiar la ciudad mientras ellos harían una salida desesperada, prefiriendo morir antes que entregarse á los enemigos de su Dios y de su patria.

Habiendo revelado un marido este secreto á su mujer, comenzó á divulgarse la noticia entre las mujeres de la ciudad; y reuniéndose todas en una iglesia, después de reprebar el proyecto como indigno de un pueblo cristiano, ofrecieron defender ellas las murallas, para que todos los hombres pudiesen hacer una salida. Así se verificó, siendo el éxito tan favorable, que los moros fueron rechazados con grande mortandad, y la ciudad quedó libre.

Dice D. Cristóbal Despuig, que este hecho memorable ocurrió en las afueras de San Juan, por cuyo motivo aquel lugar, y la iglesia que había allí antiguamente, se llamaron de San Juan del campo. Además añade ser cierto que á principios del siglo XV, las mujeres de Tortosa aun llevaban una vestidura adornada con un hacha

de color carmesí, en memoria del traje militar que vistieron cuando ayudaron á defender la ciudad. Y cita el testimonio del Rdo. P. Baltasar Sorio, persona muy caracterizada, que tenía á la sazón 90 años, quien le aseguró haber visto de estos trajes en algunas casas de Tortosa.

De este Orden del Hacha dimanaba el privilegio que se usó hasta el siglo XVII, según el cual, las mujeres de Tortosa que acompañaban á la iglesia á los que iban á casarse, precedían siempre á los hombres, aunque estuviesen constituidos en dignidad.

También traía origen de la misma Orden, el ser libres del impuesto que se pagaba entonces por las tocas y demás adornos de la cabeza; y algunos otros privilegios que se expresan en el libro de las Costumbres de esta ciudad, entre los cuales estaba la adquisición de la mitad de los bienes ganados por el marido durante el matrimonio, y en caso de quedar viudas, todas las ropas y joyas procedentes de donación hecha por el marido, cualquiera que fuese su valor.

Un historiador de Cataluña, que pretende impugnar la existencia de esta Orden, queriendo dar alguna explicación sobre la figura del hacha que se ve esculpida en una piedra del claustro de la catedral de Tortosa, y de otras, que según afirma el P. Villanueva en el tomo V de su Viaje literario, se hallaron en el antiguo cementerio de esta iglesia, dice, que todas se refieren á la costumbre que había en Cataluña, y especialmente en Barcelona, de poner en las tumbas ó lápidas, alguna significación del oficio que ejercía la persona allí sepultada: de modo que, había lápidas donde se veía un zapato, una pala de horno, ó un azadón, etc.

Dejando aparte que en Tortosa no hay dato alguno que indique haber existido dicha costumbre, siempre es muy extraño que solo se hubiesen hallado lápidas con el hacha, que en su caso significaría el oficio de carpintero, sin que, ni en el antiguo cementerio, ni dentro de la catedral, ni en el claustro, donde hay muchas lápidas sepulcrales, se haya visto ninguna con emblemas de cualquier otro oficio ó arte, y eso que en Tortosa siempre ha habido oficios de todas clases.

En cuanto á la piedra del claustro, basta mirarla para comprender que jamás ha sido lápida sepulcral, pues es toda de una pieza, y forma tres óvalos, teniendo en el medio, la imagen de la Virgen, que es el sello antiguo del Cabildo, en la derecha el sello de la Ciudad, y en la parte izquierda está esculpida el hacha; de lo cual deduce con fundamento el P. Villanueva, que estas ermas deben referirse á algún asunto público, y no pueden ser de persona particular, ni menos referirse al sepulcro de ningún artista.

RAMÓN O'CALLAGHAN.

ILUSTRACIÓN CATOLICA

LA HORMIGA DE ORO

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: 10 pts. al año. Pago adelantado.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, 26.—BARCELONA. Se suscribe en todas las librerías católicas de España.

CRÓNICAS LOCALES

Puente del ferrocarril

El puente del ferrocarril, va á desaparecer. Va á desaparecer substituido por otro más amplio que constará de cinco arcos.

Según el proyecto, será un puente hermoso, soberbio, modelo en su género, admirablemente construido en los importantes talleres La Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona.

Las obras principiaron en breve y antes de finir el año estarán terminadas y el puente emplazado y abierto á la circulación.

Pero no es esto sólo, no es esta la única obra que tiene entre manos iniciada ó á punto de comenzar, la Dirección de la Compañía del Norte, sino que además en todo el presente año quedarán completamente construidos los ocho puentes que son los únicos que quedan por levantar en la línea de Valencia á Tarragona, entre otros el de San Antonio, el del Río Saco, Santa Rita, la Magdalena, Subrach, Benicarló y Segarra.

La iniciativa, actividad y celo desplegado por el inteligente personal técnico de la Sección Vía y Obras imprimiendo la más perseverante actividad á los trabajos, merecen gratitud de pueblo tortosino que con la construcción del nuevo puente sobre el Ebro ve realizado uno de sus más ardientes sueños, una de sus más legítimas aspiraciones, y aplausos y felicitaciones á los viajeros y de los pueblos que están dotados de un material ferroviario excelente.

Nosotros creyendo ser intérpretes de la opinión en este particular, transmitimos desde estas columnas un parabien cordialísimo á la Dirección y á la Sección de Vía y Obras.

GIL BLAS.

ZAPATERIA DE JOAQUIN MONLLAO. Calzado á medida de todas clases. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez. Plaza de Agustín Querol, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

OBRAS

Se han reanudado con plausible actividad las obras en la iglesia de Santo Domingo para habilitarla en Museo biblioteca.

Tenemos entendido que nuestras autoridades abrigan el propósito de darle un buen avance para que Tortosa no carezca por más tiempo de tal obra de cultura.

La casa de la señora de Fontcuberta está á punto de ser terminada. La fachada resulta elegantísima y honra á los artistas que han cooperado, que son los mismos que tomaron parte en las obras del suntuoso edificio de Sr. Segarra.

La construcción contribuye al ornato público. El asilo para sacerdotes pobres se halla casi concluido.

Es un excelente edificio perfectamente adecuado al benéfico objeto de su fundación.

¡Lástima que, como dice muy bien nuestro colega El Tiempo, las obras del Sanatorio y dispensario de la Cruz Roja, no sólo no van por tan buen camino, sino que estamos á punto de pa-

...sar por el baldón de que sea enagenado el solar con sus cuatro irrisorios paredones, por falta de dinero, por falta de caridad, por falta de humanitarismo!

El acreditado e inteligente dentista

R. MESTRE

ha trasladado su gabinete á la calle Den Carbó, N.º 3, Pral. lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

El Nacimiento

Cuento de Navidad

Corrían los días de Diciembre y nadie en la casa hablaba de poner el Nacimiento.

No estaba el horno para rosquillas: el padre sin empleo, la madre enferma de languidez ante la idea de la miseria creciente.

Pero los niños pedían aquella porción acostumbrada de alegría que los grandes no podían darles, ahogados por la pena, y la madre dijo á Josefina, la mayor de los cinco, una personita de ocho años, de inteligencia precoz y sensibilidad delicada.

—Niña mía, haz lo tú que ya sabes. No pienses en figuras nuevas, arreglalas como puedas con las del año pasado, y sobre todo entretén á tus hermanitos. Me duele la cabeza. ¡Que no hagan ruido!

Ahora las risas infantiles, antes encanto y alegría del hogar, eran ruido insoportable que interrumpía cavilaciones angustiosas.

Josefina llevó á sus hermanitos al rincón escondido que les fué concedido para el caso, y mientras vaciaba el cajón donde yacían desde el año anterior las figurillas, comparó las estrechez y tristeza presentes con la animación alegre de otros días. Entonces era papá quien lo hacía todo, ¿dónde estaría ahora? Solicitando una ocupación: en una de esas tentativas estériles cuyo mal éxito solía anunciar la campanilla de la puerta lanzando un lamento desesperado.

Las campanillas: ella conocía el retintín rabioso y despreciativo del proveedor que vuelve, por centésima vez, con la cuenta pagada, y vocifera y reniega mientras dentro una voz suplicante ruega y promete; el golpe estridente del alguacil del Juzgado, campanillazo que traduce un jabrid en nombre de la Ley! y que causa consternación profunda. De aquel tintineo franco y gozoso de la amistad recibida con aclamaciones de júbilo, ni el recuerdo quedaba; ni señoras ni amiguitos; se iban quedando solos.

Y en las caras tristes de sus padres veía ella ahondarse arrugas, y enrojecerse los párpados, y palidecer las mejillas, mientras su corazoncito se oprimía ante aquella pena, para la cual su risa inocente ya no era consuelo, sino ruido y molestia.

Empezó á sacar las figurillas. ¡Jesús qué desolación! También ellas habían cambiado mucho desde el año pasado. ¡Cuántos brazos y piernas rotos! Acaso mientras les creían quietos y tranquilos, aquellos seres de barro, vivían vidas oscuras que también sacude la pasión. Los dos pastores que salieron juntos, como si estuviesen abrazados, debían reñir sin duda alguna porque uno de ellos estaba descalabrado y el otro había perdido un brazo en la refriega. ¿Por qué reñían? ¿Cuestión de intereses, tal vez que ellos dirimían á su manera en lugar de ir al juzgado!

El labrador que llevaba al mercado un cordero cruzado sobre los hombros, había perdido la cabeza, aburrido sin duda de no conseguir que le compraran el animalito.

¿Qué más? La más simpática de las figurillas, una gentil lavandera que jabonaba sin descanso al borde de un espejo había intentado suicidarse tirándose de cabeza al estanque; por

cierto que no logró su fatal propósito porque el cristal del agua dormida había preferido rajarse para siempre, antes de hacerse cómplice del criminal intento. ¿Qué penas acoogojaban á la infeliz mientras lavaba en el agua helada sin levantar cabeza, infatigable y silenciosa?

Tal vez tuviera en casa niños abandonados que le pedían más pan del que podía ganar.

Los Reyes mismos habían debido librar descomunal batalla; uno había perdido en ella su caballo, el otro su corona.

Pero señor, ¿dónde estaba la dicha y quién reparte la paz que tanto la escatima?

Medio llorosa reparó el destrozo remendando brazos y piernas y pegando cabezas que resultaban inclinadas y pensativas. Levantó el tinglado y por no pedir harina dejó sin nieve las cumbres de la sierra.

Iba muriendo la tarde y el paisaje resultaba tristísimo: un mundo de pesadillas, poblado por figuras atormentadas por la idea del interés familiar, sacudidas y deshechas por el odio, hijo del hombre.

Para el final dejó de intentar el establo.

Al sacarlo del fondo del cajón, vió con delicia que nada se había roto. Incólume el humil e pesebre bañado de luz divina: ante él rezaba la Virgen adorando como á Dios al fruto de sus entrañas; la mula y la vaca habían respetado las pejas en que se reclinaba el Niño, amoroso y sonriente.

Allí estaba la paz del mundo: Él iba á calmar la pena, á disipar el ansia codiciosa y enseñar á despreciar las riquezas, á interponerse entre los pastores y Reyes que pelean, predicando paz y amor.

La niña se dió cuenta de que el juguete debía ser un altar y encendió candelillas y cabos de vela, hasta que brilló como ascua de oro.

Colgó con uno de sus cabellos la estrella de la esperanza; hizo arrodillarse á sus hermanitos, maravillados de tanta belleza, y pidió al Niño con todo el fervor de su corazoncito oprimido, algo bueno.

Sonó la campanilla, vibrante, regocijada, un tin tin de alegría que agredió en la puerta á la familia.

Era papá, contento, dichoso: el papá de los buenos tiempos que abrazaba á mamá con risa placentera, dándole noticias de esas que llevan el color á las mejillas exangües y destellos de felicidad á los ojos enrojecidos.

Hubo profusión de caricias olvidadas para los niños cuya algezara sonó como música deliciosa en la casa alegre.

Cuando le llegó la vez á Josefina la niña le dijo al oído á su madre:

Ya sabía yo que iba á pasar esto porque cuando le rezábamos el Niño ¡se ríó tanto!

ENRIQUE GELÓN MONLLAÓ.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

Notes de ma cartera

LA FALLA

Quadret de costums tortosines

Acostumen haver-hi en pobles petits, viles y llogarets, costums que semblen no tenir cap importancia, però aquell que les ha viscut y les ha fruhit, hi troba un encís y una agradosa recordansa al donar-los hi forma en la seva pensa.

Ayxis me passa a mí cada vegada que recordo moltes de les costums que pels entorns de Tortosa tenen o tenen lloch anys enrère, perquè les haig vist y tocades els primers anys de ma joventut.

Una de elles es la Falla; l'anar a fallar.

L'anar a fallar, no deixa de tenir

els seus inconvenients, principalment pel vent y fret molestós que te de fer pera esser una bona nit de falla, però al ensem es un espectacle molt atractiu e interessant.

Quan se surt de casa pera anar á fallar, es necessari que fassi molt de vent del Nort y molt de fret; aquestes son les dugues circumstancies mes favorables pera fer una bona falla.

La falla consisteix en anar per sota 'ls arbres, ab llums encesos les nits d'hivern, y matar els aucellets qu'están dormint sobre les branques dels arbres, ab unes pales fates esprofés.

La falla pel seu fi material sol, para mí, no tindria cap importancia; lo que ho fa atractiu y agradós es l'espectacle tan fantástich y pintoresch que 's desenrotlla mentres s'efectúa; sobretot si 'ls fallaires son forsa colla.

Generalment les falles, acostumen els pagesos a ferles, les nits d'hivern, com hem dit, estant per les hiciendes montanyenques ahont hi han garroferals y oliverars, fent la recullida de les oliviss.

Hi han pagesos que pera il·luminar la falla 's vaen d'un tros de lliván sech; altres gasten teyes posades a cremar al damunt d'una grossa paello foradada, y allargat el seu manech per un tros de fusta de tres o quatre pams.

La falla ab trossos de lliván encesos sempre resulta mes cómoda y par ayxó casi tothom ne gasta, arreconant les teyes porque 's te d'anar massa carregat.

En ben sopat, després de menjar les clásiques farinetes, els fallaires agafen un tros de lliván y una pala cada hu, y deixant l'agradós escalfor de la llar, surten camps a través en busca dels grans garroferals que 's allí ahont s'ajquen mes els aucellets.

Es molt bonich veurer una colla de sis o set fallaires escampats per un tros de camp; semblen una colla d'espiritats ab les flames dels llivans encesos que les ventades fan revifar, escampant de tant en tant uns tan grossos espurnalls, que sembla un infern; fan recordar les antigues llegendes Druhíques de les montanyes de la sierra, ab els habitants d'aquelles remotes èpoques surtissin de llurs coves a la nit pera fer sacrificis en holocausts dels seus deus, y abans fessin les danses evolutives de reglament.

El cas es que l'espectacle resulta forsa atractiu per lo fantástich.

Les masses fosques de l'arbreda, agafen un to rogench, sortint sota el pes de la penumbra; la sombra dels fallaires y de les soques dels arbres que 's van allargant indefinidament, semblen mónstruos que arrossegant-se per terra s'empeiten els uns als altres, y que ab els brams sorollosos y continuats de les fortes ventades, semblen els remors gegentins de les onades d'un mar tempestuós.

De tant en tant se sent el xech del cop de pala, donat a sobre de les rames, seguit moltes vegades de la caiguda del pobre aucellet mort o be estamordit, per la soptada trompada que li donen en la pala.

Hi han vegades que 'l cassador també 's queda xascat, dons l'aucell se desperta abans de rebrer el cop de pala, y fuig.

Per ayxó, per que 'ls aucellets no senten el soroll de les petjades dels fallaires, com mes fort sigui 'l vent, millor, ja que 'ls aucells acostumen á dormir en el seu caparronet posat sota l'ala, ayxis es que no s'adonen dels reflectes de llum que llensen els llivans encesos.

Alguna vegada succuheix que hi han dos o tres aucellets que dormen ajocats l'un al costat del altre, segurament pera resguardar-se millor del fret, y per ayxó se dona 'l cas, moltes vegades, de que 'n un sol cop de pala, se 'n haguin matat tres o quatre.

Una vegada un pagés de l'arribat de la Llet, me va dir que n'havia arribat a matar set en un sol cop, pero jo, la veritat, ho voreig posar en carntena per lo exagerat.

Moltes vegades també els cops de pala, fan despartar els aucells dels arbres del entorn y fujan, perxó 'ls fallaires tenen d'anar un tros llun para trobar-ne d'adormits.

Y es per ayxó que 'ls bons fallaires no 'ls hi agrada anar massa colla, preferint esser no mes que dos o tres, tot lo mes.

Recordo que un hivern, quan jo tindria nou o deu anys, ens trobavem en una plana d'un meu oncle, ahont hi havien set o vuit dones y cinch o sis homes entre joves y vells; y una nit després de sopar, en comptes de fer la Cay, el joch dels disbarats o be comtar comptes, varem determinar d'anar a fallar, homes y dones, y varem sortir de casa nou o deu en teyes y llivans, y fins ni varen haver que a falta de pala van agafar una escombra.

¡Mare de Deu, quin bullit!

La veritat; d'aucell no 'm varem matar cap, pero de gatzara, si 'm varem fer; el joves encara no veyem un petit bulto en una branca, vinga cop de pala o de escombra; entre ayxó, els xiscles y rialles de les xicotes, tots els aucellets fugien espantats.

L'oncle y 'ls avis s'enfadaven, pero nosaltres, qui 'n tip de riurer ens varem fer.

¡Qué n'es de bonica y falaguera la joventut!

FRANCESCH LLEYXÁ.

Barcelona 24 de Desembre 1909.

NOTA.—A mos estimats lectors y a tots els redactors y col·laboradors de LIBERTAD els hi envio la mes sincera felicitació pel principi d'any, desitjantoshi salut y prosperitat.—F. LL.

RECOMENDAMOS al que desee comprar verdaderamente barato, visite la Papeleria y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau. PLAZA CONSTITUCION, 7.—TORTOSA

SILUETA DEL DIA

El día de Reyes, es un día dulcemente sugestivo para chicos y grandes, para ios que cada año conciben un dorado ensueño y lo ven convertido en halagadora realidad, y para los que recordamos las venturas de nuestra infancia.

Los balcones han aparecido llenos de dulces y de juguetes, en un desorden pintoresco y encantador.

A Tortosa ¿qué le han dejado los Reyes? ¿Qué le han traído este año?

Las avenidas del Puente, la cristalización de una esperanza la realización de uno de sus ardientes anhelos.

¡Bienvenidos sean los Reyes!

De interés público

La calle del Ebro

A consecuencia de la reciente crecida del Ebro, en las proximidades del antiguo bajador de Santa Ana se han producido algunos desprendimientos de las tierras allí amontonadas procedentes del canal en construcción. Pero lo grave del caso es que ha pocos días, durante el último derrumbamiento, la vía Decauville quedó al descubierto, en el aire y costó no pocos esfuerzos cambiarla de sitio.

Si en lugar de hallarse la vía libre hubiesen estado en ella los obreros descargando las caballerías, entonces, se hubiese producido un grave accidente, pues vagonetas, caballería y trabajadores hubiesen ido á parar el fondo del rio.

Desde entonces, por más tierras que se arrojan apenas se adelanta nada pues las tierras derivan hacia el elevaó y se saca más daño que provecho. Y esto es debido á que no se mezcla la tierra con piedras para darle consistencia.

Como esto no es obligación del contratista, convendría arbitrar un medio para que se pueda construir la proyectada calle del Ebro. Y ya que pronto se efectuará el derribo de los inmuebles expropiados para la construcción

de las rampas, nos permitimos proponer que los esombros se utilicen para que mezclados con la tierra del canal, hagan viable y práctico un proyecto tan largamente acariciado.

MARÍN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera—Tortosa

NECROLOGIA

Han fallecido en esta ciudad: Doña María Ana Ramirez, madre del reverendo don José Domingo; doña Encarnación Vilás, madre del ilustrado médico don José Mateu; doña Josefa Gavaldá, madre de nuestro distinguido amigo don Joaquín Sacanella; y doña Teresa Navarro, madre política del escultor don Pío Canalda.

Al enviar á sus apreciables familias nuestro más sentido pésame, elevamos nuestras preces al Señor por el eterno descanso de las finadas.

Q. E. P. D.

UN LIBRO INTERESANTE

Un joven y estudioso médico de Tortosa está escribiendo una obra notable sobre higiene local, que encierra provechosas enseñanzas, interesantes observaciones y sagaces apuntamientos para el saneamiento de la población.

Obras de esta naturaleza no sólo merecen aplauso y encomio sino que deberían ser editadas por el municipio, para estímulo de los hombres de ciencia y mejoramiento de la higiene pública y privada.

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosins

- 2051. Per Remolins los Reys venen carregats de jugarrons; dixeu, chiquets y chiquetes, la sabateta al balcó.
2052. Qui s'ajunta en un coixo, al cap del any coixo y mitj.
2053. La lluna 'm trague.
2054. Fuma 'l cam.
2055. Ha minjat llengua.
2056. ¡Cametes ma valguen!
2057. Va perdre la llum dels ulls.
2058. Respira per la ferida.
2059. Passa vituperis.
2060. Es apocat.
2061. A falta d'atre mon pare es alcalde.
2062. Tens la pancha ambernissada.
2063. ¡S' ha armat un cotarro!
2064. ¡Clogue, Pare Retó!
2065. Me fas torná tarumba.
2066. Acamina da recules.
2067. Ambolica que fa fort.
2068. ¡Ves á fe guites!
2069. Ya pots lligá caps.
2070. Te un pa al ull.
2071. Sempre som del any que ve.
2072. Se cria á la dula.
2073. En un súbito.
2074. Va á les de veres.
2075. Posa la sabateta al balcó, que venen los Reys.

F. P. y LL.

Vistes de Tortosa

Efemérides tortosines desde 'l principi del sigle XIX hasta nostres dies, per orde cronològich.

Any 1905. Dia 8 de Febré.—Mossén Manuel Domingo y Sol ven als Hermanos de les Escoles Cristianes l'antich Gimnasio de Sant Lluís, que está tocant á la carretera Simpática.

Any 1905. Dia 18 d'Abril.—Comensan al Observatori del Ebro les obres del laboratori químic y s'acaben lo día 15 d'Agost.

Lo Directó d'eixe laboratori és lo sabi P. Vitoria, Doctó en ciencias per la Universitat de Lovaina.

Any 1905. Dia 30 d'Abril.—Es pu-

jaja en romeria la Mare de Deu de l'Aldea, fent rogatives para que ploque.

Any 1905. Dia 21 de Juliol.—Mor a l'Ampolla, ahont hi havia anat para restablirse, Mossén Agustí Pauli.

Any 1905. Dia 30 d'Agost.—Eclipse total de sol, que comensa a les 11 y 55 minuts.

Poch ans del eclipse arriba un tren especial, de Barcelona, en molts passatges.

Al Observatori del Ebro se trauen fotografies de la corona y 's fan observacions de imponderable valor científich.

Lo P. Cirera es ajudat per altres fills de la inclita Orde de Sant Ignaci de Loyola, alguns d'ells vinguts del estrangé.

A la totalidad del eclipse se veuen les estrelles; los coloms y gallines se 'n van al joqué; de les taulades de la Séu surten les rates penades.

Per tots los tarrats se veu una negró de gent que en vidres de coló contemplan l'eclipse.

Any 1905. Dia 10 de Septiembre.—Cions para diputats a Cortes. Se prenan Kindelán y Gascón, liberals, y les, republica.

ánimos están excitadíssims, pos publicans s'oposen a que voten suites. Estos son vilment atropelats pati de la Mercé, ahont hi ha colegi electoral. Los jesuites, sense redrar, y en us del seu dret, emixen lo vot.

Lo corneta del piquet de la guardia civil dona un toch d'atenció quan la cosa presenta mes mal carís y deva lent que fa corre a la gentada que omplia 'l carré de la Mercé!

Me penso que 'l Nerón de la Marseles va digué canta este dia:

«El pensamiento libre proclamo en alta voz y muera el que no piense igual que pienso yo.»

Resultat: Gascón, 1.100 vots, Fuentes, 3.091, Kindelán, 3.202.

Any 1906. Dia 21 de Maig.—Comensen les obres del Colegi dels Hermanos de les Escoles Cristianes, al antich Girassio de Sant Lluís.

Any 1906. Dia 20 de Maig.—Se celebra al Vaticá la solemne ceremonia de la beatificació de Gil de Federich.

Any 1906. Dia 24 d'Agost.—Inauguració del teléfono urbano, iniciativa de don Ramón Grau, secundat per l'intelligent ténich sinyó Morató.

La central está instalada al carré majó de Ferreries.

Any 1906. Dia 29 d'Agost.—Se posa la primera pedra del nou matadero emplassat a Remolins, benehint les obres lo vicari de Sant Jaume Mossén Josep Domingo.

L'autor d'eixe edifici tan soberbio es l'arquitecte don Pau Monguío.

Any 1906. Dia 9 de Septiembre.—Se cambia 'l nom de la plassa de la Font pel d'Agustí Querol.

Any 1906. Dia 17 de Septiembre.—La efemerides d'este dia se pot titulé: *L'Ampostada.*

Feya temps que no plovia, y 'ls pagesos hu atribuïen als canyons granifugos que 'ls arrossaires de la Rivera disparaven en quant veyen un nuvolet, para evità les pedregades.

Este dia mes de 3.000 pagesos se 'n van a Casa la Ciutat y demanen al Alcalde, don Jssop de Cid, que 'ls acompanye a Amposta, para suplicá al Alcalde d'aquella ciutat que no 's tiren mes canyons.

Lo conflicte es serio. L'Alcalde, en la promesa de que la manifestació sirá pacifica, los acompanya a Amposta. Arriben allá, parlen en l'Alcalde don Joan Palau y este te paraules de prudencia y concordia, que aplaudixen los manifestants, la majoria dels quals se 'n tornen cap a Tortosa.

Alguns ampostins hu prenen com una provocació y 's desfoguen en los ressagats, acassantlos a cop de pedra. Un infelís tortosí se tira de cap al riu y mor afeugat.

L'Alcalde d'Amposta, en molt acertades disposicions, conjura una alteració d'orde, en un alsament popular, que amenassava tindre funestíssims conseqüencies.

Dichosos canyons y malahida ignorancia!

Any 1906. Dies 28, 29 y 30 de Septiembre.—Solemne triduo a la Séu per la beatificació de Gil de Federich.

Los tres días predica, en la funció de la tarde, lo P. Ludovico, carmelita, y l'últim dia, en la funció del dematí, lo P. Llorens Sempere, O. P.

En estes festes hi va havé dianas, repartiment de bonos als pobres, y 'l dia 30, a les nou de la nit, focs artificials a la vora del riu.

Any 1906. Dia 10 d'Octubre.—Mor don Ramón Cerveto.

Any 1907. Dia 20 de Jené.—Lo bisbe Ilm. Dr. Rocamora benehix lo nou colegi dels Hermanos de les Escoles Cristianes, y en son demá s'obrin les classes. L'edifici reunix les millós condicions higiéniques y pedagógiques.

Any 1907. Dia 10 d'Abril.—Es portada la Santa Cinta a Madrid pel canonge don Salvadó Lopez y M. Caséreo Otero.

Any 1907. Dia 13 de Juny.—Inauguració de la monumental creu de Coll Redó, costejada pel canonge don Ramón O' Callaghan.

Any 1907. Dia 14 de Septiembre.—Arriba 'l primé automóvil de propietat, adquirít pels germans don Salvadó y don Joan Brunet Sala.

Any 1907. Dies 21, 22 y 23 d'Octubre.—Horrorós desbordament del Ebro, a conseqüencia de grans aiguats y de les riades del Segre y del Zinca.

Lo dia 21 comensen a saltá les aigues per la Barana y no paren de creixe hasta la tarde del 23. Allá a les set de la tarde minven un centímetro. Lo máximum de la riada alcanca cosa d'un pam menos que la del 8 d'Octubre de 1787, la mes grossa que registren los anals tortosins.

Para doná una idea exacta d'esta riada, basta sapigüé que les coes del riu arriben als mateixos cantons de la plasseta de la Seu (Porta de la Olivere) en los carrés de la Rosa, Taules Velles y Romeu.

Les víctimes son un pagué que li diyen *Garradures* y dos fills seus, morts al caure la casa que habitaven, al hort de la Punta, passat lo Parque. No' n hi va havé mes per la misericordia de Deu, pos ¡quántos pobres passen dos nits dalt la taulada y atres empinat als arbres!

Los héroes salvant gent, valentse d'una llancheta, son dos pagesos: Videllet y Miró.

Les costes de Sant Francés y Santa Clara, de ordinari tan solitaries, se transformen en mercat públich, y allí acudix a fe compres la gent que surt de casa en barques o 'ls que hi poden aná a peu aixut, que son contats.

A l'escorcheria del Rastre un dia ne hi ha matansa y atres va sacrificarse un moltó ó dos.

Al Rastre la coa del Riu arriba a casa 'l notari Olessa.

Lo 24 encara s'aguanta 'l riu com en una gran riada y hasta 'l 26 no entra al cauce.

Ancabat de la riada d'aigua mos queda la riada de fanch, pos les aigues terves dixer per solatge un munt de llach negre, pestilent, barrejat en géneros de les botigues. ¡Quin fanguché y quins ascarrichos als que havien de trajiná llimpiant les cases!

Trista efemerides es la de la riada de 1907.

Any 1907. Dia 22 d'Octubre.—Sense solemnitat, per causa de la riada, se inauguren les obres del canal de l'esquerre, comensant per l'hort de Ballesté, al barranch de Capuchins.

Any 1907. Mes d'Octubre.—Inauguració del Parque-Nivera.

Any 1907. Dia 25 de Novembre.—Terrible catástrofa ferroviaria. Al arribá 'l tren procedent de Barcelona, al pont de Riudecanyes, kilómetro número 253, entre les estacions de Cambrils y Hospitalet del Infant, s'afona una pilastra, arrastrant dos coches de 1.ª y dos de 3.ª del convoy.

Del munt informe d'estelles a que queden reduits los coches, se traüen 23 cadáveres y mes de cinquanta ferits.

Entre 'ls morts figuren don Joan Castellá, propietari de la Fonda Barcelonessa, d'esta ciutat, sa cunyada la sinyoreta Teresa Costa, Mr. Enrique Fresinié, germá del acreditat comerciant d'olis d'esta plassa, y don Ramón Martí Tomés, rich propietari de Cherta.

Lo tren siniestrat era 'l mixto número 702.

La Creu Roja de Tortosa va surtí en un tren especial pera prestá los seus humanitaris servicis.

Any 1908. Dia 4 de Jené.—Constitució de la «Cámara de la Propiedad Urbana», iniciativa de don Francisco Muñoz del Castillo, elegit President al Marqués de Bellet.

Any 1908. Dies 24, 25 y 26 de Jené.—Solemne triduo a la iglesia de la Casa Noviciat de la Companyia de Santa Teresa de Jesús, en acció de gracia pel decorat y terminació de la iglesia.

Any 1908. Dia 6 de Febré.—Aparició del periódich regionalista «Libertad».

Any 1908. Dia 12 de Febré.—Mor don Antonio Pauli, germá del poeta Josep M.ª, *tesoré perpetuo* de la Real Confraría de la Mare de Deu de la Cinta.

Los amichs del *vell Pauli* li diyen: «Vosté es lo tortosí que estima mes a la Santa Cinta.»

Ell se cuidava de tot: era arregladó de la professó, donava ordens als escolans, en se al novenari, pera l'adorno y llumenaria de la Seu, buscava chiquets pera aná a la capta... ¡Dirás que 'l veig en aquella gepeta, obra dels anys, y en aquell bastonet que 'l feya trucá contra les aceres!

Homens com lo *vell Pauli* no s'haurien de morir many.

Any 1908. Dia 8 de Mars.—Constitució de la Cámara de Comers, instalada a la casa dels Gil de Federich.

Any 1908. Dia 19 de Mars.—S'establix la exposició diari del Santíssim Sagrament a la iglesia de la Casa Noviciat de la Companyia de Santa Teresa de Jesús.

Any 1908. Dia 23 de Juny.—Es portada la Santa Cinta a Madrid pel canonge don Julian Ferrer y M. Salvadó Rey.

Any 1908. Dia 14 de Juliol.—En una reunió celebrada al saló de sessions de Casa la Ciutat, se constituix «El Colegio de Ciencias Médicas del Partido de Tortosa», elegit President al metge don Antonio Segura Isidro.

Any 1908. Dia 15 de Juliol.—Son inhumats a la iglesia de la Casa Noviciat de la Companyia de Santa Teresa de Jesús, los restos del Fundadó Mossén Enrique de Ossó, trasladats lo dia 13 del Convent de Sancti-Spiritus.

Any 1908. Dia 5 de Septiembre.—Al Colegi dels Hermanos de les Escoles Cristianes se inaugura la exposició de objectes que esta Diócesis regala al Papa Pio X en motiu del seu Jubileu Sacerdotal.

Any 1908. Dia 11 de Septiembre.—Pel dematí se fa la ceremonia de cambiá 'l nom de la Plassa del Hospital pel del canonge O' Callaghan.

A la nit se celebren Jochs Florals al Balneari, sent mantenedó don Joan Burgada Juliá, periodista barceloní.

Any 1908. Dies 13, 14 y 15 de Novembre.—Solemne triduo a la Séu, organísat per la Junta Diocesana, com memorant lo Jubileu Sacerdotal del Papa Pio X. Predica 'l P. Oliver, S. J.

Any 1908. Dia 28 de Novembre.—S'está derribant la senyorial casa dels Marquesos de Tamarit, número 2 de la Plassa de la Séu, venuda a la viuda de Fontcuberta.

Al obrí una sanja, cedixen les parets laterals, per falta de pitxes, y l'anderoch colga a tres menobres, un dels quals, Manuel Sebastián, mor asfixiat.

Any 1908. Dia 18 de Diciembre.—La Santa Sede aprova definitivament les Constitucions del Institut de la Companyia de Santa Teresa de Jesús.

Any 1909. Dia 25 de Jené.—Mor Mossén Manuel Domingo y Sol.

Any 1909. Dia primé de Febré.—Solemnes funerals a la Séu en sufragi del ánima de Mossén Sol, pronunciant la oració fúnebre lo canonge Magistral don Pascual López.

Aceite de hígado de bacalao GEVE

CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior a todas las emulsiones, pues éstas sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo ACEITE GEVE obtenido por presión suave, está exento de residuos orgánicos a los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero debéis desconfiar del que se presenta en el comercio, pues, siendo el consumo superior a la producción, la mayoría es falsificado. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca GEVE con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

DEPÓSITO GENERAL: **Farmacia Vergès, TORTOSA**



MARCA REGISTRADA

Any 1909. Dia 2 de Febré.—Es benehit lo nou altá del Beato Gil de Federich, colocat a la part de detrás del Cor de la Séu. La imatge es costejada per donya María Piñol viuda de Wenzel y sons fills.

Any 1909. Dia 3 de Febré.—Per primera vegada se celebra la festa del Beato Gil de Federich, en solemníssims funcions a la Séu. Pel dematí predica 'l P. Ludovico, y per la tarde don Rafel García.

Any 1909. Dia 4 de Febré.—«Libertad», número 53, obri una subscripció pera costejá una lápida commemorativa de la casa pairal de Mossén Sol. La construcció de la lápida es adjudicada, per un jurat, al notable escultó tortosí don Josep Rebarter. La lápida es de bronze.

Any 1909. Dia 3 de Maig.—Comensen les obres d'un Assilo pera capellans pobres, fundació de doña Magdalena de Grau y de Gras, que ocupa les cases números 13 y 15 de la Plassa de Dalt.

La sinyora de Grau y de Gras, en lo seu llegat, fa la dixa del edifici de nova planta y d'una renta para socorre en tot temps a sis capellans pobres y desvalguts.

Any 1909. Dia 12 de Maig.—Es suprimida la Comissió Liquidadora de Filipinas establerta a n'esta ciutat, para reconcentrarla a Aranjuez.

Any 1909. Dia 8 de Juny.—Confia al canonge don Joan Sol y a M. Josep Sol, es portada a Madrid la reliquia de la Santa Cinta.

Any 1909. Dia 17 de Juliol.—Mor l'historiadó Mossén Joan Bonfill.

Any 1909. Dia 13 d'Agost.—Inauguració del «Teléfono interurbano».

Any 1909. Dia 30 de Septiembre.—Se guarnixen los balcones y s'hi posen fanaléts perque 'l dia anterior les tropes espanyoles que luchen a Melilla han pres lo Gurgugú.

Any 1909. Dia 7 d'Octubre.—Queda molt ben restaurat l'antich portal del Romeu.

Any 1909. Dia 14 de Diciembre.—Mor a Madrid l'insigne escultó Agustí Querol.

Any 1909. Dia 24 de Diciembre.—En lo Consell de Ministres, lo Govern conferix lo càrrech de Sub directó General de Obres Públiques a nostre paísá 'l ingenió don Josep Nicolau.

Any 1909. Dia 25 de Diciembre.—Don Alfonso XIII firma 'l Decret aprovant l'expedient de expropiació forrosa para la construcció de les rampes del pont del Estat, important la cantidad de 325 118'47 pessates.

detrás de la niebla, nada. La masa de vapor de agua os rodea, os acaricia, se filtra por debajo de las telas del traje y llena vuestros pulmones y os cala hasta los huesos. Es algo ideal, soñado, indeciso, tenue, sutil é impapable...

...¿Os creéis que es un cronista de Londres el que escribe estas líneas? No; Madrid en los últimos días de 1909 ha presentado este aspecto londoniense. Una densa niebla lo invadió; hasta que con 1910 ha vuelto a lucir el sol madrileño, «templado como el de Córdoba, limpio como el de Andalucía, que calienta y no quema» como ha dicho Antonio Zozaya.

TOMÁS BORRAS.

Notas de un corresponsal

Se encuentran en la Corte los principes Alejandro y Leopoldo de Battenberg hermanos de la Reina Doña Victoria.

Se van a emprender importantes obras de mejoras y embellecimiento de Madrid. La Gran Via dará comienzo dentro de poco tiempo.

Ha muerto el Duque de Sexto, Marqués de Alcañices, que poseía otros títulos.

El finado, conocidísimo de todos, era de avanzada edad y gozaba de grande simpatías en todas las clases.

En el Ayuntamiento los republicanos y socialistas han promovido un fenomenal escándalo tratando de impedir la toma de posesión del concejal liberal Sr. Gayo.

El escándalo trascendió a la calle donde hubo palos, cargas y detenciones.

¡Buena manera de hacer administración!

Se ha confirmado la noticia, que nosotros tomamos de un periódico, de que el ministro de Fomento iba a Melilla a estudiar un plan de Obras públicas. Saldrá para dicha plaza en breve.

El Sr. Maura no reunió a sus amigos en el Círculo Conservador. Se ignoraba si apiza el discurso que se espera ó renuncia definitivamente a hacer éste.

El Corresponsal.
Madrid 4 de Enero 1910.

Ultima hora

DE MELILLA.—Los moros atacaron días pasados Alhucemas, y después de ser rechazados no han vuelto en aquella zona a dar señales de vida.

En cambio en Melilla una traidora emboscada, a las que son tan aficionados los moros, ha costado la vida a dos soldados que habían ido junto con otros dos a beber agua a un pozo, a medio kilómetro de Nador.

Cuando después de beber regresaban a su campamento, desde unas chumbras próximas unos rifeños les hicieron varios disparos que mataron a dos de los desgraciados infantes.

Cuando salieron dos compañías de las Navas a reconocer el terreno, no hallaron a nadie excepto los cadáveres que fueron recogidos. Los otros dos soldados resultaron ilesos aunque algunas balas les agujerearon los rostros.

Por Guerra se ha decretado la creación de tres compañías de moros, que mandarán oficiales españoles y segundos indígenas, constituyendo la base de una tropa colonial.

El Corresponsal.
Imp, Querol.—Tortosa

Madrid al día

Una espesa niebla envuelve por completo las calles. Coches, tranvías aparecen nimbados por la tersura blanca de una nube suave. Los transeúntes son bultos negros que se esfuman lentamente y desaparecen. A los veinte pasos no se vé. Las luces de los focos son como una luna pálida oculta tras una nube. Ponen los faroles con su llama rojiza, una nota de color en el ambiente gris. Todo es blancuzco y

